

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

EN ESPAÑA : : : 1'25.

EXTRANJERO : : : 2'25.

Los manuscritos no publicados
no se devuelven

COLABORACIÓN

Sindicatos Agrícolas

Sóller

En los periódicos de esta localidad se hizo pública la noticia, no rectificada luego, de la probable disolución del Sindicato Agrícola de Sóller; nueva dada así, escuetamente, sin acompañarla de comentario alguno que diera á entender los graves motivos que asisten á los agricultores de aquel encantado valle, para haber tomado tan extrema resolución.

Evidente es que debe de haber alguna causa para que así se proceda, y no conociéndola es justo respetarla; pero dicho esto nos permitimos dudar de que sea bastante poderosa, para hacer desaparecer un Centro de tanta utilidad como lo son los Sindicatos Agrícolas para cuantas regiones, con su fundación, han dado prueba de verdad, del espíritu de adelanto que las anima y de que han sabido vencer las dificultades, á veces insuperables, que apareja toda nueva institución.

No es de extrañar por lo tanto, que los que profesamos alguna devoción á cuanto se relaciona con la agronomía de Mallorca, y con mayor razón tratándose de ese rincón de la isla, de eterna primavera, de Sóller, que, juntamente con las poblaciones más adelantadas y de mayor cultura de nuestra tierra, marcha á la vanguardia, hayamos oído con honda tristeza el anuncio de que se intenta dar ese paso atrás, de significación decadente, que todo esto implica, sin la menor duda, la disolución de un sindicato agrícola en un distrito esencialmente agrario como lo es el que nos ocupa.

No ha existido causa más grande en nuestra Patria, olvidados ya los tiempos del célebre hispano romano Columella y los de los sabios árabes andaluces, para hacernos marchar á la zaga de los demás pueblos de Europa, que la de haber atendido con singular y lamentable desvío, especialmente en la edad moderna, á nuestra pobre y atrasadísima agricultura; pues si se exceptúa al Cardenal Cisneros, insignie gloria de España, que entre los grandes hechos de su inteligencia sublime, ostenta también el título de restaurador de aquella, puesto que además de alentar á Alonso de Herrera para que escribiese su memorable obra de agronomía, tesoro fecundo de utilísimos conocimientos, hizo imprimir á sus expensas y la mandó repartir luego gratuitamente entre los cultivadores de la tierra, y á pesar también de las múltiples disposiciones oficiales, más ó menos plausibles, de fechas más recientes, lo cierto es que vamos al arrastre de las otras naciones que en todos los ramos de la ciencia se mueven con mayor actividad que nosotros; y de aquí la incesante predicación de espíritus superiores sobre la fatal necesidad que tenemos de europeizarnos, si es que no queremos acabar prontamente con lo que nos va quedando del casi agotado filón de la riqueza pública, puesto que ya no puede llegar á menos la producción de lo que fue en un tiempo nuestro rico suelo.

En otros países, que pueden servirnos de provechosa enseñanza, se han seguido rumbos opuestos á los nuestros, y sus gobiernos no han procedido como los de aquí que solo se han cuidado de la existencia de la propiedad y de los intereses agrícolas, prácticamente, para sobrecargarlos de impuestos y gabelas aniquilantes, mientras que los grandes propietarios, con ruinosa indiferencia, ausentes la mayor parte del tiempo, de sus fincas, sin preocuparse del mejoramiento de sus tierras, no tan solamente no se han tomado la molestia de estar al tanto de ilustrarse con los adelantos de los más estudivos agricultores, sino que llegaron á considerar como ejercicio vil la labor honrada, digna, nobilísima de la agricultura, sin la cual no es posible la vida, no ya regalada, sino la precaria y miserable de las clases proletarias, aun de las más desheredadas.

A tenor de tan funesto ejemplo han procedido también los terratenientes de menor cuantía: sus fincas, sus labores, la dirección toda entera, ha estado siempre al cuidado de los más torpes, lo decimos sin retóricos rodeos, de los más ineptos de las familias, y de esto se hizo siempre gala. Aquellos hijos que según los benditos padres, evidencian alguna

inteligente suficiencia, á la ciudad con ellos, á cualquier cosa se les dedica con preferencia que no al cultivo de las tierras, quedando con estúpido nexo á estas ligados los mayormente inútiles, y así es frecuente toparse con mayores de muchas propiedades, analfabetos en absoluto!

Pero la tierra corresponde debidamente á tanto desvío y menosprecio, pues así como á quienes por ella se desvelan y la cuidan con ilustrado celo, brinda y otorga veinte y cinco veces aumentado el valor de lo que en su seno fía, á nosotros apenas nos devuelve lo que la dedicamos, agravándose de este modo nuestra miseria y empobreciéndose más y más nuestra alimentación, ya que dada la escasa producción no es posible abaratarla, con lo cual hemos de sacrificar en cantidad lo que no podemos alcanzar en recursos, de lo que se sigue la evidente decadencia de nuestra raza.

Signos hay ahora en algunas regiones de España, con sentida complacencia lo reconocemos, de que el país se ha dado cuenta de la necesidad imperiosa de adoptar nueva orientación. Son de ello buena prueba las múltiples publicaciones de carácter agrícola que se dan á luz, los Centros, Sindicatos, Cámaras agrícolas, Campos de experimentación y Granjas modelo que nevemente se están fundando, amén de las buenas intenciones que revela el actual Ministro de Agricultura de fomentar el ramo que principalmente le está encomendado, pues pregona que si no va más allá es porque no cuenta para ello con mayores recursos.

En Mallorca muy poco se hace, con pena lo advertimos. Es sabido que intentamos en ocasión propicia dotarla de una Granja y campo de experimentación modelos, y nuestro pobre esfuerzo fracasó ante la inercia del país; y apesar de ello insistimos é insistiremos siempre en la conveniencia y grande utilidad de su fundación, pues estamos seguros de que con su eficacia no se daría el caso corriente de ignorar, aun los agricultores de mayor abolengo, la razón ó las causas de cualquier orden, sobre el crecimiento y desarrollo de las más sencillas plantas.

Cierto que ayer mismo se celebró una nueva reunión de agricultores hortelanos, en esta ciudad, en la que disertó nuestro amigo Sr. Estelrich, dando á conocer algunos adelantos de la ciencia agrícola, cuyo trabajo es muy merecedor de agradecimiento; pero en cambio es por demás sensible la triste compensación que ofrece á esta plausible iniciativa, la anunciada disolución del Sindicato Agrícola de Sóller.

Si nuestras palabras tuvieran algún influyente valor, las emplearíamos calorosamente para evitar que los amigos sollerenses aniquilaran su Centro, y antes bien les conjuraríamos á que por lo contrario robustecieran con nueva savia y vigor tan útil sociedad. Precisamente se acerca el momento en que se hará imprescindible el contar, en cada distrito agrícola, con un centro directivo de carácter legal, para poder intervenir en las operaciones del catastro ya comenzado en España; intervención que acuerda la ley de Marzo de 1900 y reglamento de Febrero de 1901, á los Sindicatos agrícolas legalmente constituidos. Aquellos centros que con perjudicial indiferencia prescindan de ejercer esta intervención pagarán duramente su desidia, ya que sus fincas, á los efectos contributivos, serán valoradas como mejor entiendan personas completamente extrañas ó ignorantes de las circunstancias de cada localidad catastrada.

Lejos pues de disolver centros como el de Sóller, lo cual puede resultar desastroso para sus interesados, lo que debe hacerse es fomentar la creación de otros nuevos en los principales pueblos de esta isla.

Y estamos tan persuadidos de que esto es lo conveniente para nuestros propietarios agrícolas, que con este mismo consejo damos también término á un trabajo, modesto como nuestro, que se nos encomendó como contribución al Congreso Agrícola que en Palma se ha de celebrar el próximo Mayo.

P. MARTÍNEZ.

Nuestros literatos en "Le Figaro,"

Le Figaro publica el homenaje que tributan á Victor Hugo, Echegaray, Guimerá y Picón.

Hé aquí el texto completo:

ECHEGARAY

Desde mi infancia me acostumbré á mirar á Victor Hugo como á un semi-dios del Arte.

Después, jamás he tratado de someter su obra ni al análisis ni á la crítica, porque tal empeño me hubiera parecido una profanación.

Le admiro, y eso me basta. Cuando me siento demasiado atraído por las cosas de la tierra, busco á Victor Hugo, porque él me transporta á esas alturas infinitas á las cuales se eleva, unas veces con el vuelo majestuoso del águila y otras con la formidable explosión del volcán.

GUIMERÁ

Las grandes conmociones experimentadas por la tierra han dejado en ella huellas profundas, que jamás borrarán los siglos.

Así, del paso de Victor á través de la Humanidad quedan y quedarán siempre las vigorosas huellas que supo imprimir en las almas.

La Humanidad es en el mundo como las aguas de un gran río, cuya corriente no se detiene nunca. Victor Hugo fué la fuerza prodigiosa que lanza las aguas fuera del cauce, para que cubran la tierra, la fecunden y la fertilicen.

Contemplando las pequeñeces del Universo á través del espíritu de Victor todo nos parece más grande, más hermoso, más noble, más sublime, más divino, más infinito.

PICÓN

Victor Hugo no ha ejercido influencia sobre la literatura española contemporánea, ni como poeta, ni como autor dramático, ni como novelista.

No puede decirse que haya influido sobre la poesía lírica, porque sus cualidades esenciales, el vigor, la riqueza imaginativa, las galas retóricas, fueron de antiguo patrimonio de la poesía española.

No ha ejercido influencia como autor dramático, porque el romanticismo había germinado ya entre nosotros.

No se impuso como novelista, porque la tradición de nuestra raza nos llevaba al naturalismo.

Ni su poesía, de tendencias metafísicas, ni sus obras teatrales, en las cuales predomina el gusto melodramático, ni los personajes de sus novelas, verdaderos símbolos generalmente, han dejado entre nosotros huellas visibles.

Sin embargo, sus prodigiosas facultades de poeta épico, prodigadas de tal modo en *La Leyenda de los siglos*, y los tesoros de amor humano, en la más alta acepción de la palabra, que tan generosamente otorgó á *Los Miserables*, han hecho que Victor Hugo sea tan popular en España como en el país en que nació y que inundó con su gloria.

La generación á la cual perteneció, nacida á la vida pública con la Revolución de 1868, formada por Castelar en el culto de la patria y de la libertad, se inició en el culto de la Humanidad y de la justicia social leyendo á Victor Hugo.

Reforma del Concordato

El Sr. Pidal se dispone á abandonar Roma.

Al ir al palacio de la Embajada para informarme del día de su salida, tuve la suerte de encontrarme con una persona que acababa de hablar con el Sr. Pidal, y que tuvo la bondad de darme interesantes noticias sobre el asunto de la dimisión.

«El Gobierno del Sr. Sagasta quiso abordar realmente la cuestión de la reforma del Concordato, y sus proposiciones fueron bien precisas.

Pedia la supresión de diez obispos, diez seminarios y de casi cien canongías. La economía que esto representa es de varios millones de pesetas.

Pero el Sr. Pidal, que no es un diplomático de carrera, sino esencialmente un hombre político y, sobre todo, un católico ferviente, interpuso entre el se-

ñor Sagasta y el Vaticano las preocupaciones de su conciencia, y respondió al Sr. Sagasta que sus convicciones no le permitían entablar esa negociación con el Vaticano para la reforma del Concordato.

Como el Sr. Sagasta insistiera, se consideró el Sr. Pidal en el caso de presentar su dimisión.

Hasta la fecha no ha iniciado el Gobierno del Sr. Sagasta las negociaciones con la Santa Sede para la reforma del Concordato, pues su propósito de plantearlas en Madrid halló obstáculos insuperables.

La llegada á Roma del Sr. Agüera abre el período de las negociaciones con el Vaticano para esta reforma, porque siendo el Sr. Agüera un diplomático de carrera, no es de suponer que se niegue á dar curso á las instrucciones del Gobierno.

El Sr. Pidal era un obstáculo para las negociaciones con el Vaticano. Su sucesor no puede serlo, y, por consiguiente, los debates van á comenzar.

Nuevos mercados para España

La Gaceta oficial del 22 del mes pasado, inserta las bases que el Centro de Importación Comercial del Ministerio de Estado, hace públicas como *Ensayo de navegación directa entre puertos españoles y rusos*. Advertencias á los negociantes, industriales y exportadores españoles.

En la imposibilidad de dar integralmente interesante comunicación, extractaremos lo más importante y que pudiera interesar á muchos de nuestros lectores.

El 15 de Marzo, fundeará en Málaga el vapor ruso *Eleni Th. Sifneo* tomando carga para el puerto ruso de Tangarog. Los consignatarios, señores Perias en liquidación, tienen orden de recibir toda clase de mercancías que los exportadores españoles quieran enviar para aquel puerto ó otro cualquiera de Rusia, siendo condición que para este último el flete cubra la cantidad de 5.000 francos.

El cónsul de España en Odessa recomienda este ensayo, aconsejando á los españoles que secunden los esfuerzos del vice-cónsul en Rostof, señor Llauradó.

Las mercancías más recomendables y de mejor éxito, son las naranjas, frutas en general, limones, conservas de sardinas en aceite, etc., etc.

Dicho vicecónsul señor Llauradó se encarga de los riesgos y gastos que hagan las mercancías desde su embarque en Málaga hasta su venta en Rusia.

Para mejor éxito recomendamos á aquellos de nuestros lectores á quienes interese este ensayo lean las instrucciones que publica dicha Gaceta del día 22 del pasado Febrero.

Festival en la Sorbona

Se ha verificado en el gran anfiteatro de la Sorbona el festival organizado en honor de Victor Hugo por la Asociación de Estudiantes de París, bajo el patronato del Presidente de la república y la presidencia de M. Gréard, rector de la Academia.

Las invitaciones habían sido repartidas entre los estudiantes y sus familias. Los ocho mil asientos del anfiteatro están completamente llenos.

Ocupan el estrado: el presidente de la asociación, la familia Hugo, muchos profesores de Universidad, varios académicos, literatos, personas y representantes de sociedades literarias y científicas, M. Leynes, y el poeta José María de Heredia, que preside la ceremonia.

Esta comienza por un discurso del presidente de la Asociación de Estudiantes, explicando que éstos han querido asociarse á las fiestas en honor de Victor Hugo, con una fiesta de la juventud, porque el gran poeta supo mejor que nadie comprender y amar á la juventud, tener fe en ella, y abrigar la esperanza de que las generaciones venideras serían siempre mejores que las pasadas. El orador fué muy aplaudido.

Luego los actores Silvain y Moutet Sully, y las actrices Bartet, Brandes, Simone, Lebargy, Pierat y otras, recitaron varias poesías de Victor Hugo.

Todos fueron muy aplaudidos.

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados:

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

Número suelto : : : 5 céns.

Id. atrasado : : : 10 .

La musa del pueblo

La musa del pueblo, elegida por las obreras para coronar el domingo el busto de Victor Hugo en la plaza de los Vosgos, se llama Juana Girard, bonita muchacha de veintidós años, morena, de oficio cajista de imprenta.

Resultó elegida por 422 votos de los 1325 votantes, entre 44 candidatas.

La acompañaron en la ceremonia las cuatro jóvenes que obtuvieron después de ella el mayor número de votos: mesdemoiselles Gibert, bordadora; Soterny, plumista; Brossard, florista y Gellee, grabadora de música.

Libros en venta

2,000 volúmenes
Obras escogidísimas sobre diversas materias.

Todos los días, de tres á seis, tarde.
CASA NADAL.—Zagranada, 8.

ESPAÑA y EXTRANJERO

Vico

Madrid 2.—Se ha recibido un telegrama de la Habana, diciendo que Antonio Vico ya se ha restablecido de su enfermedad y que se prepara para regresar á España.

Obra de arte

Madrid 2.—La Academia Española ha designado á los señores Comelerán, Cottarel y Mir, para que informen acerca de las tres obras impresas durante el siglo pasado que merezcan ser objeto de distinción.

Entre las propuestas figura un *Gil Blas de Santillana*, impreso en Barcelona.

Huelga general en Italia

París 1.—Comunican de Roma que el gobierno italiano ha adoptado enérgicas medidas en previsión de que estalle la huelga general que se juzga inevitable.

En persecución de Dewet

París 1.—Un telegrama de Londres comunica que 33 columnas de tropas regulares inglesas van en persecución del general Dewet.

Las guarniciones de los blockhaus han sido reforzadas en previsión de un ataque.

Submarino ruso

París 2.—*Le Petit Journal* da cuenta de las pruebas realizadas en Croonstadt de un nuevo submarino ruso, que podrá desarrollar una velocidad de 30 nudos bajo el agua y permanecer cinco horas sumergido.

La pequeña Radica

París 2.—La pequeña Radica, superviviente de las dos hermanas indostánicas recientemente operadas, salió ayer por primera vez á paseo en carruaje.

La maravillosa curación de la niña parece ya cosa de pocos días.

Estado de Waldeck-Rousseau

París 2.—Durante el día de ayer el estado de monsieur Waldeck-Rousseau fué satisfactorio.

El herido pudo levantarse y pasar algunas horas en una butaca, donde fumó cigarrillos.

Después del examen radiográfico el presidente del Consejo volvió al lecho; pero la fiebre era tan poco fuerte, que los médicos no temieron prescribir algún alimento.

Sin embargo, la entrada al cuarto del enfermo estuvo todo el día y toda la noche rigurosamente prohibida á los visitantes, y se negó el acceso á la habitación hasta al propio presidente de la República.

Los resultados radiográficos de la espalda serán conocidos hoy por la mañana; pero se desconocen en el momento en que telegrafía.

Sin embargo, los médicos creen que no hay temor á luxación.

La mejoría en el estado de Waldeck-Rousseau parece continuar, y á las dos y media de la madrugada examinaron los doctores al herido, declarando que la fiebre estaba en decrecimiento y que el pulso se hacía normal.

Los disgustos de una Reina

El *Daily Express* publica una importante *interview* que su corresponsal en La Haya ha sostenido con el doctor Halbertsma, médico de la Reina Guillermina.

El doctor se ha negado á definir el estado de salud de la joven Reina; pero

Horticultura y Arboricultura de Valencia

Establecimiento de **E. Veyrat hermanos**, calle del Mar, 42

Arboles frutales de todas clases y variedades nuevas.
Arboles de paseo y maderables.
Plantas de adorno y millares de palmeras, naranjos, mandarines, limoneros y oliveras.

Colección completa de los grandes claveles valencianos y rosales de los más notables.

Semillas de todas clases de flores, hortalizas y forrajeras.
En semillas forrajeras disponemos de muchas variedades, las de mejores resultados y de más aceptación son: Trebol rojo, Alfalfa, Maíz gigante de Caragua, Coles, Nabos, Sorgho azucarado, etc., y la *Remolacha Forrajera* (semillas seleccionadas). Se recomienda principalmente esta última variedad por ser de gran rendimiento y muy útil para ganados y caballerías.

Pidanse detalles y catálogos al representante en Palma don Miguel Bestard, Cordelería, 23 y 25 y Galera, 27 y 29.

ha declarado que pronto emprenderá este un viaje al extranjero.

El corresponsal ha podido traslucir de la *interview* que la verdadera causa de este viaje es la enfermedad de la Reina, dolencia que más corresponde al orden mental que al orden material, pues responde á los disgustos conyugales.

La Reina necesita el viaje para distraerse.

Añade el corresponsal que todos han podido observar que el carácter de la Reina se ha vuelto receloso y sombrío.

Un periódico francés añade:

Las noticias que se reciben de La Haya insisten en afirmar que el estado de salud de la reina Guillermina de Holanda es bastante delicado, y aunque oficialmente se niega, asegúrase que los médicos han aconsejado á la joven soberana que se traslade por una temporada al Mediodía de Francia,

INFORMACIÓN

Liga marítima

Ayer por la tarde en el salón de actos públicos de la Cámara de Comercio se reunió la sección de Navegación de aquella Cámara y crecido número de personas con el objeto de constituir en definitiva la Junta Provincial de la Liga marítima.

Presidió el acto el comandante de Marina D. Joaquín Rovira y actuó de secretario el Sr. Roca, quien leyó el acta de la sesión anterior. Seguidamente se dió lectura de los estatutos por qué se ha de regir la Junta Provincial, habiendo igualmente quedado aprobados.

Procedióse luego á la elección de la siguiente Junta directiva:

Presidente.—Excmo. Sr. D. Luis León Garabito.

Vocales.—1.º Sr. Comandante de Marina, 2.º La Cámara de Comercio, Industria y Navegación, 3.º Islaña Marítima, 4.º D. Juan Oliver (Maneu), 5.º Salinera Española y 6.º Real Club de Regatas.

Contador tesoro.—D. Miguel Salom.

Secretario.—D. Ricardo Roca.

El presidente de la reunión levantó la sesión á las diez y siete y cuarto.

Escolares

Por creerlo de interés, publicamos á continuación un reciente R. D. del ministerio de Instrucción Pública disponiendo quede en suspenso el art. 7.º del Real decreto del 17 de Agosto pasado, sobre las reformas de enseñanza.

La parte dispositiva dice así:

Artículo 1.º Se declara en suspenso el art. 7.º del Real decreto de 17 de Agosto de 1901, hasta que en los presupuestos generales del Estado se consignen las cantidades necesarias para el establecimiento de la escala gradual de sueldos, consignada en dicho artículo, en equivalencia y compensación de los ascensos por quinquenio y de los derechos de examen que se suprimían en el citado Real decreto.

Art. 2.º En sustitución de los actuales derechos de matrícula y académicos se establecen los siguientes:

Por cada asignatura de cada año del Bachillerato se abonará por derecho de matrícula en el mes de Septiembre, en papel de pagos al Estado, 4 pesetas.

Por cada asignatura de cada año del Bachillerato de que hayan de examinarse satisfarán los alumnos por derechos académicos, mitad en papel y mitad en metálico, en el mes de Mayo, 4 pesetas.

Art. 3.º Los alumnos que se matriculen en época extraordinaria abonarán dobles derechos de matrícula y académicos.

Art. 4.º Quedan subsistentes los derechos establecidos por expedientes y exámenes de ingreso, grados, certificaciones, etc., en las disposiciones vigentes anteriores al Real decreto de 17 de Agosto de 1901.

Art. 5.º En los estudios elementales de las carreras del Magisterio, Agricultura, Industria, Comercio y Bellas Artes, cada alumno satisfará la mitad de los

derechos de matrícula y académicos, y en las mismas fechas, de los establecidos en el art. 2.º para las asignaturas del Bachillerato; pero si hubieran de concederse para las asignaturas comunes á unos y otros estudios validez académica para el Bachillerato, habrá de abonarse por los interesados la diferencia que queda establecida.

Art. 6.º Quedan subsistentes en los demás establecimientos docentes del Estado los derechos que por diversos conceptos se venían percibiendo, así como la distribución de los mismos, debiendo en todo caso percibirse los derechos académicos en el mes de Mayo.

Militares

En el *Isla de Menorca* han venido esta mañana de Mahón dos soldados destinados á esta plaza.

—En el *Islaño* han llegado de Alicante un soldado, dos guardias civiles y seis marineros.

—El general Weyler ha dispuesto que el Capitán general de las Baleares remita al ministerio de la Guerra una relación nominal de los individuos de tropa cuya situación militar no está aun determinada, afectos á las comisiones liquidadoras de cuerpos y unidades del Ejército de Ultramar que residen en estas Islas.

Intento de parricidio

La villa de Manacor ayer estuvo á punto de ser teatro de un horroroso crimen.

Un hijo desnaturalizado intentó dar muerte á navajazos á sus padres.

No se conocen detalles del hecho.

La guardia civil del puesto de Manacor participa al Gobernador lo que sigue:

«Ha sido detenido el vecino de esta villa, Antonio Riera Nicolau, de 27 años de edad, soltero, por haber intentado matar á su padre y á su madre, con una navaja de muelles; cuyo sujeto juntamente con el atestado formado al efecto y la navaja que le fué ocupada, ha sido puesto á disposición del Sr. Juez de Instrucción de este partido.»

En la Audiencia

Sentencia

La Audiencia provincial por conformidad de las partes ha dictado sentencia en la causa instruida en el Juzgado de Manacor sobre hurto de una navaja de afeitar, y por ella se condena al procesado Rafael Ferrer Bisquera Expósito á la pena de ciento veinticinco pesetas de multa, accesorias correspondientes y pago de costas.

Vista de mañana

Mañana á las diez y media se verán ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial los autos juicio ejecutivo procedentes del Juzgado de primera instancia de Inca, promovidos por don Pedro Bennasar Janer contra don José Gamundi Tomás sobre pago de cantidad.

El abogado Sr. Sureda defenderá al Sr. Bennasar.

Del Mar

Dice un colega que el viernes próximo es esperada en este puerto la escuadra inglesa del Canal que procede de Cerdeña

—A las seis ha fondeado el vapor correo «Isla de Menorca» procedente de Mahón.

A las diez y siete ha salido para el puerto de su procedencia.

—Están despachados: el bergantín goleta «Dos Amigos», para Villagarcía; el pallebot «San Sebastián» para Tarragona, y la polacra goleta «Lareño», para Valencia.

—A las nueve ha llegado el vapor correo «Islaño» procedente de Alicante á Ibiza.

—Ayer se despachó el laúd «San José» con cargamento de aceite mineral que distribuirá entre varios faros de la provincia.

—A las diez y siete ha salido para Barcelona el vapor correo «Bellver».

—Mañana de seis á siete llegará el

vapor correo «Cataluña», de Barcelona.

—A las nueve y media de mañana saldrá el vapor correo «Islaño» para Ibiza y Valencia.

—El vapor «Islaño» ha descargado en Ibiza 1.300 bultos de cuerda con destino al tren de pesca de la almadraba de Formentera.

—El vapor «Nuevo Mahón» sufrirá en Mahón una importante reparación en la máquina.

Asuntos municipales

Se ha recibido una carta del general Weyler en la que confirma la oferta que trasmitió al Sr. Alcalde por telégrafo de que pasaría á esta ciudad para asistir á la ceremonia del acto de derribo de la primera piedra de las murallas.

Nuestro ilustre paisano no señala la fecha de su llegada á Palma, pero se supone que vendrá por las próximas Pascuas, aprovechando los días de vacaciones que habrá en las Cortes durante la Semana Santa.

El general Weyler parece que quiere reusar el ofrecimiento del Ayuntamiento de poner á su disposición un vapor para que pueda efectuar el viaje á esta ciudad; apesar de esto, en el ánimo de los señores concejales está la idea de fletar el vapor para que en él pueda embarcar el general Weyler.

Ayer por la tarde se reunieron los señores concejales abogados del Ayuntamiento y el abogado D. José Alcover, nombrado para entender en la demanda juicio declarativo de mayor cuantía, interpuesta por el Sindicato de Riegos contra aquella corporación.

Aunque no asistieron todos los señores concejales abogados que existen en la casa, como era de esperar por tratarse de un asunto de tanta importancia, los concurrentes cambiaron impresiones sobre el asunto que había motivado la reunión.

parece ser que el Sr. Alcover abrigaba ciertos reparos para la aceptación de aquel cargo; pero después que se hubo hablado del asunto ampliamente, aceptó.

Tratóse seguidamente de lo que procedía y se acordó desde luego interponer una exención dilatoria á la demanda, puesto que en la misma se hace mención de que el Sindicato es propietario de todo el caudal de la Fuente de la Villa, siendo así que está plenamente justificado que el Ayuntamiento es principal copartícipe de aquellas aguas.

El Sr. Alcalde, en vista de una denuncia que ha recibido, esta mañana ha llamado á su despacho al relojero de la Casa Consistorial Sr. Font para exponerle las quejas de que el reloj *den Fiquera*, desde hace algunos días, marca las horas con mucha variedad.

El Sr. Font ha dicho que el reloj marcaba las horas con puntualidad.

Para poder justificar que el reloj marcha bien, desde mañana el Sr. Font remitirá al Sr. Alcalde un oficio en el que constará la hora oficial con sujeción al cronómetro.

Esta mañana, en el despacho del Sr. Alcalde se ha reunido la Comisión de Bomberos, asistiendo á ella el maestro de obras Sr. Segura. Se aprobaron algunas cuentas, con cargo al presupuesto del año anterior. Entre estas figura la de los nuevos trajes que usan los bomberos

Parece ser que la referida Comisión tiene en proyecto adquirir de una nueva bomba para la extinción de incendios.

Dicha bomba tendrá que ser de las llamadas manuales, cuyo coste no ascenderá á mucho.

La misma Comisión tiene en estudio otras reformas. Para estudiarlas con copiosos datos que tiene el Sr. Alcalde, en breve se reunirá en la casa particular del Sr. Lladó.

Política

A continuación damos íntegra la carta que D. Antonio Maura ha dirigido á sus amigos.

Sr. D. Manuel Guasp, y demás firmantes de la carta de 16 del corriente (que publicó LA ÚLTIMA HORA.)

Madrid 26 de Febrero de 1902.

Mis queridos amigos y paisanos: Entre mil desabrimientos y asperezas de que la vida política está erizada para quienes buscamos derechamente á campo traviesa, el bien público, el principal sostén de mi voluntad y el refrigerio de mi ánimo ha consistido y consiste en la adhesión perseverante, desinteresada, y, más que cariñosa, fraternal, que Vds. me mostraron siempre, y que renuevan en la ocasión presente, cuando nos apena el luto del inolvidable Gema, cuando el peso se ha concentrado sobre mis hombros, y cuando la situación crítica excepcional de España pide, á quienes son capaces de abnegación, austeridades supremas. Con toda el alma les doy gracias.

No depende de nuestra voluntad ser

más ó menos útiles en servicio de la patria; en cambio estamos libres de responsabilidad por lo que no dimana de nosotros mismos. La única hora oportuna para nuestra participación en el Gobierno, será aquella en que tengamos razonables garantías de confirmar las obras con nuestras convicciones y nuestra significación: mientras esa oportunidad no llegue, congratulémonos de ser extraños al bochorno que nubla el ocaso de la Regencia. Acrisolado en largas adversidades el vínculo que nos une, no depende de los azares en la vida política; en ellos viene á consistir mi arraigo en la querida tierra natal que me da savia y vigor para afrontar cualesquiera tiempos venideros. Unidos seguiremos nuestras jornadas, seguros Vds. siempre de la afectuosa correspondencia de su amigo y s. s. q. b. s. m.

A. Maura.

Regium exequatur

S. M. el Rey, y en su nombre la Reina Regente del Reino, entre otros, ha tenido á bien conceder el *Regium exequatur*.

A D. Pedro Bernabé Valls, para el de agente consular de Italia en Mahón.

A D. Jaime Mesquida Batone, para el de vicecónsul de la República Argentina en Mahón.

El Vigía

A las dieciséis nos comunica el vigía de Porto-Pí las siguientes observaciones:

Atmósfera.—Brumosa.

Horizonte.—Claro y círculo brumoso.

Viento.—S. E. galeno.

Mar.—Con arrastres y rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

La desgracia de hoy

Momentos antes de cerrar la presente edición se nos dice que en la fábrica que posee el Sr. Castell en la carretera de Ica ha ocurrido una desgracia.

Una correa de transmisión de una máquina ha cogido á un muchacho haciéndole dar algunas vueltas, tirándole luego al suelo.

El muchacho ha sido conducido inmediatamente al Hospital.

El muchacho se llama Miguel Cañillas tiene 16 años de edad.

Ha recibido la Extremunción.

Crónicas teatrales

Con haber sido el triunfo de la *Iggius* y su notable compañía tan ruidoso, el éxito en la reprise de *Zazá*, fué anoche tan completo en toda la obra y especialmente en los finales de los actos segundo y cuarto que el público que llenaba todas las localidades y se apretujaba en las alturas sintió pasar por su cuerpo el escalofrío de lo sublime.

Zazá, no es como se dió en decir, una obra frívola y pecaminosa. En *Zazá* se reproduce un cuadro de la vida real poniendo de manifiesto los estravios de las pasiones sin aventar con el mal ejemplo su feugo.

El público de Palma así lo comprendió y por ello acude al Principal y aplaude entusiasmado, mostrando su refinada cultura al apreciar el mérito indiscutible de la *Iggius*, que en *Zazá* no hay quien la supere.—S.

Notas del Carnet

DE VIAJE

En el vapor «Bellver» han salido para Barcelona D. Manuel Bonet, D. Francisco Ballester, D. Manuel Forcada y señora, D. Pablo Montaner, D. Damían Magraner, D. Francisco Domenech, don Sebastián Feliu, D.ª Antonia Marcel y D.ª Catalina Aguiló.

Entre los pasajeros venidos hoy en el «Isla de Menorca» figuraban D. Jaime Busquets, D. Antonio Garau, D. José Escuder, D. Miguel Riudavets, D. Fernando de Olascoaga, D. Miguel Massanet, D. Eugenio Maigrot, D. Francisco Llopi y otros viajeros.

Efemérides

4 Marzo de 1894

Muere D. Laureano Calderín, insignie químico, Catedrático de la Universidad central.

Desterrado de España estudió en París con Berthelot y en Strasburgo con Grotk. así es que la mayoría de sus notables trabajos sobre resorcina y cristalografía, están escritos y publicados en francés y alemán.

MASCARÓ.

Nuevas Postales

recibidas en la casa Nadal.—Zagranada, 8.

NOVEDADES PARA SEÑORA
Almacén de Montaner.—Sindicato 2 á 10

Obras

A UNA PESETA

DE TOLSTOY

La Guerra y la Paz. Ana Karenine. Resurrección. Placeres viciosos.

Escavitud moderna. La verdadera vida.

Amor y libertad. Los Cosacos.

Polikuchka. ¿Qué es el arte?

La sonata de Kreutzer. El matrimonio

Ívan el imbécil. Las memorias.

Librería de J. Tous.—Cort. 14 y 16

Las Islas

MALLORCA

Bañola.—En esta Alcaldía se ha recibido una comunicación del M. I. señor Gobernador civil de la provincia, ordenando á D. Magín Piña, vecino de esta villa y dueño de la vaquería instalada en la calle Mayor, la inmediata ejecución en dicho establecimiento de las obras siguientes: 1.ª Perfeccionar los arroyos para el rápido y libre curso de las aguas sucias. 2.ª Poner tapa y cierre hidráulico á los agujeros por donde las aguas sucias penetran en los depósitos. 3.ª Enlucir el techo. 4.ª Enlucir de cemento las paredes en toda su extensión. 5.ª Abrir otras ventanas opuestas á las existentes en la calle Mayor. 6.ª Conducir por medio de cañerías agua á grifo en el interior de la cuacra, para la perfecta limpieza de esta. 7.ª Limitar á quince el número de vacas en el establecimiento principal.

Estas obras deberán ejecutarse bajo la inmediata inspección y aprobación del Arquitecto de provincia.

Con la ejecución de lo ordenado, se satisfarán en parte las aspiraciones de estos vecinos, que han mirado siempre con desvío la instalación y existencia del referido establecimiento, por las circunstancias y condiciones desagradables ó antihigiénicas que reviste.

—Con exposición de S. D. M. y regular asistencia de fieles (presidida por nuestras autoridades locales, se dedicaron ayer en la parroquia solemnes cultos al Altísimo, en conmemoración del vigésimo quinto aniversario del actual Padre Santo, Leon XIII.

—Al parecer el cielo está castigando á esta población desde hace más de un año, con una continuada serie de plagas; después de aterrada y diezmada por un año continuo de «tifoideas», apareció inmediatamente el «dengue» acompañado de la «coqueluche» y al sentirse actualmente los primeros síntomas de despedida de estos dos últimos y antipáticos huéspedes, escaseando los atacados, aparece ya el relevo con la no menos molesta plaga «la sarna», de la que menudean los casos.

¿Hasta cuando?—C.
3 Marzo.

IBIZA

Ibiza.—El sábado último reunióse nuestro Ayuntamiento en sesión ordinaria de segunda convocatoria.

Presidióla el Sr. Alcalde, asistiendo los Concejales Sres. Gotarredona, Ferrer, Medina, Boned, Llobet, Torres, Escandell y de Rosselló.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, fueron tratados los asuntos de la orden del día, de escaso interés todos, exceptuando el dictamen de la Comisión de Instrucción Pública, acerca de la instancia presentada por nuestro amigo D. Antonio Albert y Nieto, solicitando una cátedra vacante en nuestro Instituto de Segunda Enseñanza, para la que fué nombrado por unanimidad, en vista de los méritos que para ello le abonan.

—Ha pasado á esta el artífice en alhajas, D. Bernardo Pomar, á quien ha sido encargada la confección del pectoral y anillo que han de ser regalados al nuevo Obispo de Menorca, Monseñor Torres Ribas.

Ambas joyas serán reflejo fiel de la satisfacción sentida por los ibicencos, con motivo de haber sido elevado al episcopado uno de sus más queridos paisanos y que todos han aportado su óbolo á la suscripción con dicho objeto abierta.

—A causa de haberse registrado en nuestro Seminario Conciliar algunos casos de sarampión, y atendiendo á prescripción facultativa, se han concedido vacaciones á los alumnos internos del mencionado centro docente.

—Han llegado los capitanes y tenientes de infantería con el objeto de colocarse al frente de las dos compañías de reserva que acaban de ser creadas en esta isla por el actual Ministro de la Guerra, una de las cuales tendrá su centro en esta ciudad y la otra en la villa de Santa Eulalia.

—Ha dimitido el cargo de maestro interino de la escuela de San Juan Bautista el profesor D. Jaime Vives.

Se ha encargado accidentalmente de

la clase diurna de aquella escuela don Andrés Ferrer Torres y de la de adultos D. José Mari Torres.—C. 3 Marzo.

MENORCA

Mahón.—Habiéndose reunido el Claustro de Profesores del Instituto para juzgar una falta grave de insubordinación de un alumno, se ha constituido el Consejo de Disciplinas y oídos el profesor, el acusado y los alumnos de la clase testigos del hecho, ha sido el delincuente condenado a pérdida del curso de Lengua Francesa.

—Uno de los días pasados, en la iglesia del Asilo de Huérfanos se procedió a la bendición e instalación de los catorce cuadros con las correspondientes cruces, representativas de las estaciones del Via-Crucis, siendo celebrante el Reverendo Sr. Cura Económico de S. Francisco, Comisario de la V. O. T. franciscana, dirigiendo después sentida plática a la piadosa concurrencia que asistió al acto.

—Ha tomado posesión del cargo de Administrador de la Aduana de Ciudadela, para el que ha sido nombrado, el Sr. Píera.

—Han llegado a Mahón el capitán de infantería D. Miguel Aloy Amer, destinado al Regimiento Infantería de Baleares, número 2, y el médico segundo D. Vicente Vidal Fenero, destinado al mismo Regimiento.—C. 3 Marzo.

PALMA

Parece ser que con motivo de haberse perdido la cosecha de frutas en muchas de las provincias del norte de Alemania, será mucha la demanda de frutas secas en las regiones meridionales de Europa con destino a las citadas provincias.

Llamamos la atención de nuestros agricultores sobre esa noticia, pues dada la importancia que en esta isla tiene la preparación de frutas secas ó en pulpa, para la exportación, les conviene tenerlo en cuenta.

En breve será objeto de una importante recomposición la carretera de Sóller en el trozo comprendido entre los kilómetros 1 y 3.

Desde la calle de la Misión a la iglesia de San Miguel se extravió el domingo último un rosario ventolina engerzad en plata.

En la casa n.º 13 de la calle de la Misión gratificarán el hallazgo.

La Junta Directiva de La Protectora tiene acordado: que durante el actual mes las personas que lo deseen puedan inscribirse como socio de número en aquella sociedad sin tener que pagar cuota de entrada, y admitir socios eventuales, durante los meses venideros hasta nuevo acuerdo, sin tenerse que pagar tampoco cuota alguna.

El domingo próximo se conmemorará con un banquete en Cas Catala el tercer aniversario de la fundación del orfeón La Protectora.

Los socios que deseen asistir al banquete podrán inscribirse en la lista que al efecto se ha abierto y quedará cerrada el viernes por la noche.

Figuraban en el sobordo de carga del correo de Alicante 3 vacas, y 16 cabezas entre ganado caballar, mular y asnal.

En Villa Carlos durante el pasado Febrero hubo 3 nacimientos y 4 defunciones.

Ha sido detenido por la guardia municipal un sujeto que, vestido de torero, mendigaba por las calles de esta ciudad.

Han sido multadas por el Sr. Lladó varias mujeres que habían infringido las ordenanzas municipales.

La Comisión mixta de reclutamiento publicará una circular dirigida a los alcaldes de los pueblos de esta provincia, encargándoles remitan un estado clasificado de los mozos comprendidos en el alistamiento del corriente año que se hallan sirviendo voluntariamente en el Ejército.

En las alcaldías de Ibiza y Felanig se hallan expuestos al público a efectos de reclamación los padrones de cédulas formados para el presente año.

Ha sido denunciado al Sr. alcalde de La Puebla un sujeto por la falta de pastoreo abusivo.

En la casa de un vendedor de verduras de Ibiza estos días fueron robados un cajón conteniendo 450 pesetas, unos pendientes de oro y un botón del mismo metal.

La guardia civil no ha podido detener a los autores.

Varios sujetos que habían sustraído una cantidad de forraje han sido puestos a disposición del Juez de San Juan Bautista, Ibiza.

A consecuencia de los adelantos artísticos alcanzados por el elemento joven que forma la Sección Coral de la Protectora, varios señores extraños a la Sociedad se han ofrecido como socios protectores del orfeón; y en su vista la Junta Directiva, después de hacer constar que ve con suma satisfacción el desarrollo que se le ofrece ha acordado que el orfeón pueda admitir a todos los socios protectores que lo soliciten, aun que no reunan la cualidad de socio, y con la facultad de poder asistir a todos los conciertos que el orfeón celebre en el edificio social.

Por el Sr. Fogarín, administrador de Correos, se convoca a los propietarios de fincas urbanas de la villa de Sóller para el arriendo de local donde puedan instalarse las oficinas de correos de aquella villa.

El Juez de Instrucción de Ibiza cita a D. Vicente Tur Cardona, D. Juan Hernández Wallis, y D. Juan Miró Pomar testigos en la causa que sigue contra Vicente Torres Escandell, alcalde que fúe del distrito de San Juan.

Anoche en las inmediaciones del Molinar de Levante se desbordó la acequia pública, inundando varias casas y calles ocasionando daños de mucha consideración.

Por el guardia municipal de aquel suburbio y otros varios individuos se prestaron oportunos auxilios consiguiéndose después de muchos esfuerzos, dar cauce a las aguas.

Una imprenta en casa

Imprentas Mignon de 100, 200, 300 y 400 letras. Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—San Eusebio y compañeros mártires.

Cuarenta Horas

Con inían en San Felipe Neri. A las seis exposición, a las diez tercia y misa mayor. Al anochecer, rosario, meditación estación y reserva.

Otras funciones

En la Catedral y demás iglesias de costumbre sermón cuaresmal.

—En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio a la Virgen de Lourdes.

Boletín meteorológico

Día 4 a las nueve

Table with weather data: Barómetro 61,3 mm., Termómetro 11,4 g.ct., Máxima al sol 27,4, Máxima a la sombra 17,6, Mínima a cubierto 7,4, Mínima a descubierta 6,9, Dirección del viento N., Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h. 2,4 kg., Kilómetros recorridos en 24 h. 88 km., Lluvia en 24 horas 7 mm., Evaporación en 24 horas 2,8, Humedad a las 9 72, Ascenso del barómetro en 24 h. 0,9, Descenso del barómetro en 24 h. 0,9

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales LONJA

Día 2.—Nacimientos: Varones 3.—Hembras 1.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 3 de Marzo de 1902.

Table with hospital statistics: Existencia de ayer 873, Entrados 4, Salidos 10, Fallecidos 0, Quedan 847

CEMENTERIO

Día 1.º de Marzo.—José Banzá Noguera, casado, 31 años, Hospital, no consta la enfermedad; Pedro Perelló Figueras, 1 año, Felio Feliu [39, tabes mesentérica; José González Cabot, 1 años, San Elías 5, coqueluche; Juana Ana Coll Nicolau, casada, 65 años, Monserrat 39, cardiopatía.

Día 2.—María Josefa Expósito, viuda, 87 años, Salas 46, vejez; Juan Pujol Flexas, casado, 57 años, Plaza del Progreso 13, cardiopatía; María de los Dolores Hernández, 4 meses, Capuchinos 23, bronquitis; María Ferrer Cuasp, casada, 45 años, Cererols 5, cólico miserere.

Día 3.—Onofre Miralles Vives, 3 meses, Misión 74, coqueluche; María Homar Amengual, 22 meses, Petit 14, meningitis; Antonia Ferragut Garau, 6 meses, Socorro 44, bronquitis aguda; Miguel Roselló Reus, 13 años, Fidos 24, neumonía gástrica; Catalina Planas Quetglas, 58 años, casada, P. del Rosario 1, hepatitis.

Historia de España

Y DE LA CIVILIZACION ESPAÑOLA por Rafael Altamira

2 tomos 12 pesetas Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Postales Artísticas

Se han recibido nuevos modelos en la Librería de J. TOUS.—P. Cort 14 y 16.

Nitrato de sosa

y demas prietas, y demas prietas para abonos.—Maquinaria agrícola.—Insecticidas.—Semillas de algodón, alfalfa, sorgo, suilla, remolacha, etc., etc.—Agencia Agrícola.—Mercado, 87.

Almoneda permanente

Plaza de Cort, núms. 3 y 5.—Solo por unos días.—Se compran saldos.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Enfermos mejorados.—Jubileo pontificio.—Descanso dominical.

Madrid 3 a las 18:15.

Los Sres. Sagasta y Gonzalez continúan mejorando.

En Roma ha estado concurridísimo el jubileo pontificio.

Su Santidad ha sido aclamado por la muchedumbre de los fieles.

La breve dará su dictamen la ponencia encargada de estudiar el asunto del descanso dominical.

Huelga en Pamplona.—Detención de anarquistas en Bilbao.

Madrid 3 a las 19:40.

Quinientos albañiles en Pamplona se han declarado en huelga, permaneciendo hasta ahora en actitud pacífica.

Interviene el Gobernador, a fin de solucionar favorablemente la huelga.

En Bilbao han sido detenidos cinco individuos a quienes se cree anarquistas, cuatro de ellos extranjeros.

Sesión del Congreso

Madrid 3 a las 23:30.

En la sesión del Congreso, el diputado catalanista, Sr. Rusiñol, acusa de inmoralidad a los funcionarios de Barcelona.

Defiéndolos el Marqués de Teverga, diciendo que los fabricantes e industriales sobornan a dichos empleados.

Apruébase el proyecto referente a las ventajas del retiro de Jefes y Oficiales.

El Sr. Hontoria combate el proyecto sobre circulación fiduciaria.

Reanudada la discusión referente a los sucesos de Barcelona, el Sr. Romero Robledo dice que estima necesario proteger eficazmente a quienes se acojan al amparo de la ley contra el anarquismo. Añade que los sucesos no justifican la suspensión de garantías constitucionales.

El Marqués de Teverga le contesta, señalando contradicciones en los discursos del Sr. Romero, y dice que los sucesos fueron de carácter gravísimo.

Senado

Madrid 3 a las 23:30.

El Sr. Sanchez Toca, ocupándose del tratado con los Estados Unidos, dice que es necesaria la autorización del Parlamento para ratificarlo.

El Duque de Almodóvar declara que se cumplirán las prescripciones de la ley.

Enmiendas y negociaciones

Madrid 3 a las 24.

Los firmantes de las enmiendas presentadas por los Sres. Villaverde y Canalejas, han quedado en reunirse mañana martes, para ver de llegar a un acuerdo.

En caso afirmativo, comenzarán seguidamente las negociaciones con la comisión de Ministros.

Cierre de asociaciones.—Cinco mil duros evaporados.

Madrid 4 a las 10.

En Barcelona, el Capitán General se-

ñor Bargés, ha ordenado la clausura d círculos de obreros y sociedades de patronos.

Ignórase el paradero de 25.000 pesetas recaudadas antes de los últimos sucesos para socorrer a los huelguistas metalúrgicos.

Borrasca municipal en la Coruña.

Madrid 4 a las 10.

Durante una sesión celebrada por el Ayuntamiento de la Coruña, cruzáronse entre el Alcalde y varios concejales frases duras y violentas.

El público, tomando cartas en el ruidoso incidente, quiso asaltar sillón Alcalde arrojarlo (textual).

Más detenciones en Bilbao.—Registros y pesquisas.

Madrid 4 a las 10.

En Bilbao, además de los cinco anarquistas detenidos ayer, han sido encarcelados hoy dos sujetos ingleses y otros dos bilbainos.

Practicado un minucioso registro en casa de un inglés, se han encontrado varios documentos que le comprometen.

La policía continúa sus pesquisas.

Créese que se ha hecho fracasar un plan premeditado.

FABRA

Últimas cotizaciones

BOLSA.—Madrid 3.

Table with market prices: 4 por 100 interior contado 72'40, Amortizable 5 por 100 92'90, Acciones Banco España 447'00, Idem Compañía de Tabacos 387'00, Londres 34'39, Francos 26'95

BOLSIN.—Barcelona 4.

Table with market prices: 4 por 100 interior 72'38, Amortizable 4 por 100 93'25, Acciones Norte 53'55, Id. Alicante 78'20, Id. Orensés 25'50, Francos 37'10

VALORES LOCALES

4 de Marzo de 1902

Table with local values: Crédito Balear 96'00, Fomento Agrícola 106'00, Ferro-carriles de Mallorca 48'75, Alumbrado por Gas 75'00, Idem La Económica 18'50, Salinera Española 165'00, Id. id. Obligaciones 6 p 104'00, Id. id. id. 5 p 109'50, Cambio Mallorca 0'00, Bonos Municipales 40'00, Islaña Marítima 52'00, Banco de Préstamos 3'00

GRAN INVENTO



Don Vicente Ruiz, director del Gabinete acústico, ha resuelto el difícil problema de dar oído a los sordos, sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su real privilegio. Dicho señor Ruiz remite prospectos gratis mandando sellos para contestar. Consulta de once a tres. Montera, 12, principal, Madrid.

TODOS los días desde las 9 mañana hasta las 2 tarde y de 6 a 8 noche se despacharán las recetas a los precios de la Farmacia militar Jaime II, 21—FARMACIA CENTRAL

cel, y parecía natural que en el registro se empezase por los presos que llegaban de allí, puesto que por él empezó su viaje el coche celular.

El policeman de las patillas rojas hizo entrar al irlandés en el registro. El jefe de la oficina abrió un gran libro, y empezó a hacer las preguntas de costumbre.

Respondió el agente dando el nombre de Rodolfo y su edad, y exhibiendo además una copia de la sentencia dictada por mister Booth.

Con la más completa indiferencia inscribió el empleado todos aquellos datos en el libro, registro, y luego se echó hacia atrás las gafas que tenía apoyadas sobre la nariz y sin su auxilio examinó al agente.

—¡Ah! —exclamó.—Si no me equivoco, es una cara nueva.

—En efecto,—respondió el agente con mucha calma,—no se equivoca vuestro honor, porque es la primera vez que desempeño este servicio.

El calificativo de «nuevo» lagó al jefe de la oficina.

Era éste un hombre de una edad no muy avanzada, y que habiendo empezado de escribiente, hacia veinte años,

permaneció en la cárcel de Cold-Bath field como un caracol en su concha. Si le hubiesen llevado con los ojos vendados al centro de Londres y abandonado en éste, se habría perdido.

Para él no había más que dos clases de hombre; presos y personas encargadas de vigilar a éstos.

El agente de policía que acompañaba a los presos en el coche celular y luego los presenta en las cárceles, suele ser un brigada.

Es un servicio demasiado delicado para que se lo encarguen al primero que se presente, y generalmente esas funciones suele desempeñarlas un mismo agente muchos años.

El encargado de la oficina miró de nuevo al de las patillas rojas y le dijo:

—En efecto, es la primera vez que tengo el honor de veros, caballero.

A una cortesía, otra; el agente de policía le había dado un vistazo.

—¿Está malo Sternon?—preguntó, y el tratamiento de Sternon era uno de los jefes de policía que prestaba generalmente aquel servicio.

—Sí, vuestro honor.

—¿Y os delegó sus funciones?

El niño dió pruebas de una calma heróica.

No acertaba a explicarse nada de lo que le pasaba, mas presentía que para él había empezado la vida del hombre y que debía mostrarse animoso.

Sentóse dócilmente en el banco de los presos, y, al hacerlo, no derramó ni una lágrima, y si fijó la mirada en aquel hombre que, dos veces seguidas, le había hablado de su madre.

El agente, entre tanto, desempeñó a conciencia su papel.

Hizo inscribir uno a uno a todos los presos recogidos en los distintos cuartelillos de policía.

Cuando estuvo inscrito el último, el jefe del registro extendió la mano hacia

un cordón de lana verde que colgaba encima de su pupitre y que correspondía a una campanilla.

Al oírse sonar ésta se abrió la puerta del fondo de la oficina y se presentó un hombre que llevaba el uniforme de los empleados de la cárcel, y en la manga un botón de plata.

—¡Guárdate!—dijo, y cuatro hombres que se acercaron a juzgar a los sujetos a juzgar ser subordinados, detamente des-

el agente le decía al oído estas palabras llenas de esperanza:

—No temas nada y ten valor, que tu madre y sus amigos velan por tí.

Dijeron estas palabras en aquel dialecto de su país, del que la víspera se serviría lord Cornhill.

Y hasta le pareció al niño que la voz era la misma.

En vano miró al agente, que tenía grandes patillas rojas, porque le fué imposible reconocer en él al apuesto caballero que la noche anterior había estado a visitarle en su calabozo.

A pesar de esto la esperanza subió de pronto de su corazón a la cabeza.

—¡Le habían hablado de su madre!

Dejóse encerrar sin ninguna resistencia, en la celda que le estaba designada,

y cuya puerta se cerró tras él con un ruido de cerrojo.

Oyó después chasquear el látigo del cochero, y el pesado vehículo avanzó ruidosamente sobre la lámina de hierro. El trayecto fué largo.

De cuarto en cuarto de hora, fuese deteniendo el carruaje. Rodolfo no podía ver nada, pero en cambio oía.

Si, oyó que se abría la puerta de aquel corredor movedido, y luego la de una de

LA FAJA ELECTRICA

Habiéndose publicado por casi toda la Prensa de España los certificados de conocidos médicos y de ilustres ingenieros electricistas que insertamos hoy acreditan el resultado obtenido por nuestra «Faja Eléctrica» solamente algunos de los referentes a ingenieros puesto que en días anteriores se hizo ya de los médicos:

El que suscribe, ingeniero industrial, á instancia de el director del Gabinete Electro-terápico de la Rambla de Canaletas 11, 1.º, ha examinado una faja eléctrica que le han sido presentadas y ha observado lo siguiente:

Las fajas eléctricas encierran en su interior uno ó varios elementos de los llamados «cocos» á base de parafina de mangaca ó de resinas en cantidad en tensión según las aplicaciones á que se destinan. Los polos de los elementos terminan por medio de hilos flexibles, sobre los cuales se colocan á su vez dos placas que aseguran el buen contacto y el paso de la corriente á través del cuerpo.

Incluyendo entre dichos contactos los aparatos de medición, he de consignar que el amperímetro de precisión ha acusado una descarga de 19 miliamperios como término medio.

Un voltímetro ha acusado 132 en una faja de un solo elemento, y en otro modo de faja ha dado idénticas condiciones 250 miliamperios y un voltaje de 5,05 equivalente al de 4 elementos en tensión, siendo posible aumentar la fuerza electro-motriz aumentando el número de elementos.

Si se tiene en cuenta la gran resistencia que opone el cuerpo al paso de la corriente, el consumo de energía proporcional á dicha resistencia, será por consiguiente limitado y bajo dicho concepto los elementos de precisión adoptados serán de una capacidad suficiente para los efectos que se desean producir con dichas fajas.

Barrens

Barcelona, España.—Calle del Torronzo de la Olla, 130.

En vista del brillante éxito obtenido en esta ciudad y de los pedidos de provincias, la comisión médica prolonga su estancia hasta el sábado 8 del actual. Consultas de 9 á 12 mañana gratis y de 3 á 7 tarde cinco pesetas.

Los abajo firmantes, Ingenieros militares, Jefe de la Comandancia de Ingenieros de la Plaza de Barcelona y capitán profesor de Academias preparatorias respectivamente:

Certifico: Que habiendo remitido D. Francisco García Pérez, representante de la Faja eléctrica dos aparatos que llevan dicho nombre para su reconocimiento desde el punto de vista eléctrico: resulta que dichos aparatos están constituidos por una batería de elementos secos de número variable, cuyos reóforos los forman dos placas que, al colocarse el aparato, cierran el circuito al través del cuerpo del paciente.

Las constantes de tales baterías en la dos elementos, son diferencia de potencial entre los dos reóforos, 272 voltios. Intensidad del circuito directamente por medio de un amperímetro de 10 miliamperios. Intensidad de la corriente, corriendo á través del cuerpo humano, 8 miliamperios.

En los cuatro elementos son diferencia de potencial, 575 voltios. Intensidad de la corriente, cerrada directamente para pasar á través del cuerpo humano, 12 miliamperios. Corriente á través del cuerpo humano, 12 miliamperios.

Estas medidas han sido tomadas directamente por medio de aparatos de precisión.—Barcelona, 26 de Noviembre de 1901.

Ramón Fort.—Pompeyo Martí

D. Luis de la Peña y Braña, Ingeniero de Minas y Electrotécnico que vive A'calá, 4.—Madrid.

D. Manuel Cardena y Domínguez, Ingeniero de la Sociedad de Electricidad del Mesidra.—Madrid.

D. Ricardo Yesares Blanco, Ingeniero electricista, miembro de la

Sociedad de Electricidad, de París; Director de la Revista de Electricidad «La Industria Eléctrica»; de la fábrica de Electricidad de Tetuán y del Instituto Electro-técnico.—Madrid.

D. Emilio Riera y Santamaría, Ingeniero militar, domiciliado en Madrid, calle del D'engañón, 27, segundo. Director de la Sociedad anónima «Electra Industrial Sagreña».

D. Gisbert Pfrittschoer, Ingeniero mecánico y electricista que habita en Madrid-Atocha 23 y constructor de la línea Telefónica de Madrid á Barcelona.

D. E. Jackson, miembro del Instituto de Ingenieros Electricistas de Londres y habita en Madrid calle de los Huertos n.º 5.

D. Horacio Bentabol y Urceta, Ingeniero del Cuerpo de Minas y electrotécnico, ex profesor en la Escuela de Minas y en la general preparatoria, autor de varias obras científicas y de la instalación del alumbrado eléctrico de Segovia, etc., actualmente presta el servicio en la Jefatura de Minas de Almería.

D. Guersido Villegas y Ortega, Oficial 1.º mayor del Cuerpo de Telegrafistas de Madrid, Electricista, redactor y fundador de «La Energía Eléctrica», que dirige D. José Echegarai, etc.

Certifico estos señores que la Faja Eléctrica es un aparato eficaz verdad que lleva una corriente eléctrica convenientemente desarrollada por generadores secos graduables á voluntad y cuya fuerza electro-motriz, varía de 1 á 19 voltios y 25 á 250 miliamperios.

FONDA MALLORCA - CASA BARNILS-

COMPITES ANTIVENEREOS ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEGETAL COSTANZI



Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente los extrínsecos venéreos (sífilis, gonorrea, etc.), hijo hijas de los mejores, arsénico, extracto de la raíz, cáustico, retención de orina, escarros venéreos, purgación reológica ó crónica, gonorrea y demás infecciones gónico-uritarias, evitando las peligrosas curas, no hay medicamento más milagroso que los **Compites ó Inyecciones Costanzi**.

También certifica que para curar cualquiera enfermedad **sifilítica ó herpética**, en vista de que el **lodo** y el **Mercuro** son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no solo cura radicalmente **sífilis y herpes**, sino que atribuye los mejores efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. **A. Roob Costanzi**, calle Diputación, 426, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos, meo en el trato especial en el, admite á los incurables el pago una vez curados.

Precio de la Inyección, pesetas 6. **Compites antivenereos** para quienes no quieren usar inyecciones, pesetas 6. **Roob antisyfilitico y antiherpético**, pesetas 6. **Dieneo medicamentoso** según de venta en casa de A. Roob Costanzi, Diputación 426, Barcelona y en todas las farmacias y droguerías.

En **Fuente de Mallorca** en la de Ignacio Ferrera Barre, Jaime II, 31. **Escritorio Médico en Barcelona**, calle Diputación 426 subterráneo 2.ª todas las mañanas, miércoles y viernes á las 12.

EL JABÓN DE BREA

es el jabón de los niños y de los enfermos, por reunir en sí las más altas cualidades antisépticas, desinfectantes y desodorizantes.

EL JABÓN DE BREA debe usarse en el tocador, en el baño y para afeitarse.

EL JABÓN DE BREA preserva y cura todas las enfermedades de la piel.

EL JABÓN DE BREA puro y legítimo se distingue por la marca registrada **LA GIBRALDIA** estampada en las etiquetas.

EL JABÓN DE BREA se vende á una peseta la pastilla en las principales farmacias, perfumerías y droguerías de España.

De venta: droguería de **JOSE JUAN**

Modrizo.—Una de 22 años de edad lecho de 10 meses de su encontrar cuarenta para acostar en casa de los padres de la criatura.

Dirigirse: Anónima Nicolau calle de Ribera, n.º 11.—Sineu

Oficinas.—Se necesitan modicinas. Informarán en el Centro de Asistencias.

VENTA

A voluntad de su dueño se vende una finca recién construida, consistente con botiga y pito, reuniendo las comodidades de fuente y de pozo, está situada en la calle de Despuig, esquina á la de Corryantes.—(Arrabal de Santa Catalina).

Para informes y demás en la misma botiga.

1832-1900

Después de casi tres Cuartos de Siglo

de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios la

ZARZAPARRILLA Y PÍLDORAS DE BRISTOL

siguen produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama. Y en verdad no existe remedio igual para el tratamiento de LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL Y LA SANGRE.

Son infalibles para limpiar la Sangre y los Humores y curan el Reumatismo, las Herpes y todo desarreglo del Hígado, el Estómago y los Intestinos.

BÚSQUE SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" DE

LANMAN & KEMP, New York,

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD

Isleña Marítima

Combinación con los acreditados vapores de la importante Sociedad en comandita de Barcelona

A. FOLCH Y C.º

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienuegos y Nueva Orleans.

Salida de Barcelona el día 20 Marzo el acreditado vapor de 1.ª clase

"José Gallart"

Admitiendo carga y pasajeros para los expresados puertos. La carga y pasaje debe embarcarse en Palma el viernes día 18 de Marzo admitiéndose las notas de embarque hasta las 12 de dicho día.

Correspondientes directos.—Despacho: Oficinas de la **Isleña Marítima**.—Palacio, 26.—Palma.

La salud es el tesoro de la vida

El **ANTI-FERMO** cura radicalmente los males del Estómago. El **ANTI-FERMO**, alivia y cura las enfermedades crónicas: **Neurastenia, reglas difíciles ó ausentes, estreñimientos, malas digestiones, inspejanza, debilidad general, impotencia, etc.**

ANTI-FERMO

El **ANTI-FERMO** es un remedio estricto para combatir las afecciones que emanan de la impureza de la sangre, del sistema nervioso y del Estómago.

Después de haberlo probado todo, no cabe duda de la eficacia, pues el **ANTI-FERMO** cura la impureza de la sangre y el sistema nervioso, cura la debilidad y el cansancio, y evita las enfermedades crónicas.

Deposito general para España.—**Grau y C. Cristina**, 9, extramuros, Barcelona.

Agente general para Mallorca.—**J. Olivares**, Alcañiz.

SANTALOL SOL

El **SANTALOL SOL** es el más eficaz de los medicamentos para curar la **gonorrea**, **sífilis**, **herpes**, **leucorrea**, **etc.**

Deposito: **Farmacia Sol**, 6, 6, 6 (frente á la Universidad), Barcelona.

Palma: **Farmacia de Velázquez**, Centro Farmacéutico y principales farmacias.

— 234 —

las celdas en la que ocupaba sin duda su lugar algún compañero de infortunio.

El coche celular iba recorriendo los diferentes cuartelillos de policía, en los que recogía su cargamento con el menor ruido posible.

Al cabo se detuvo, por haber llegado ya al punto de destino.

Y esta vez se abrió la puerta de la celdita en que le habían encerrado.

El mismo agente que le hablara el dialecto de su infancia y le nombrara á su madre; le dijo con mucha dureza en inglés:

—¡Vamos! ¡Baja de ahí rápido de hora!

Obedeció Rodolfo, que se vio rodeado de una media docena de hombres de resto patibulario, y de aspecto siniestro.

Eran los ladrones ó criminales que habían ido recogiendo por el camino.

Y á todos ellos los rodeaba un pelotón de agentes de policía.

El coche celular no estaba en la calle, sino en un patio rodeado de elevadas paredes.

Formaban éstas el primer recinto amurallado de Cold-Bath field.

El policeman de las patillas rojas se destacó del grupo y fuése á llamar á

— 235 —

dejar de condenarle, manifestó el deseo de que no le pusiesen á trabajar en el molino hasta que esté completamente curado, lo que es cuestión de unos cuantos días.

—No tengo nada que ver en eso,— respondió el jefe del registro,— porque es de la incumbencia del carcelero jefe, que va á venir ahora, y que transmitirá el deseo de mister Booth al director de la cárcel.

Inclinóse el agente.

La sala en que se hallaba la oficina estaba dividida por un barandilla de madera que llegaba á la altura de la mano.

Mientras tanto que el preso no figuraba en los libros del establecimiento, permanecía al otro lado de aquella barandilla, en la que se abría una puerta en cuanto terminaba la inscripción.

Pasaba entonces el preso al otro lado, é iba á sentarse á un banco para esperar á que los carceleros fuesen á buscarle.

El agente de las patillas rojas empujó á Rodolfo al otro lado de la barandilla, y lo hizo en la apariencia con mucha rudeza, pero al mismo tiempo se inclinó y murmuró á su oído:

—¡Acuérdete de tu madre!

— 236 —

Y, esto, diciendo, el jefe del registro miró con más atención al agente.

—Ya comprendo lo que os pasa,— dijo éste.—Os parece que soy demasiado joven, y además no me habéis visto nunca hasta hoy, lo cual no tiene nada de particular, porque me destinaron de provincias á Londres aún no hace dos días.

—¡Ah! ¿Estabais en provincias?

—Sí, vuestro honor.

—¿En dónde?

—En Manchester.

—¿Y qué érais allí?

—Agente de brigada y prestaba también este mismo servicio.

—Está bien,—dijo el jefe del registro.

Y como quiera que había satisfecho ya su curiosidad, añadió:

—Pasemos á otro asunto.

—Perdón.

—¿De qué se trata?

—De vuestro honor,—respondió el agente de policía,—pero tengo que decir una palabra de parte de mister Booth, el magistrado de policía de Kelburn.

—¡Ah! ¿Y es?

—Que ese niño, ese ladronzuelo que veis ahí, está herido.

—¿En dónde?

—En un rincón; y mister Booth sin